

Rapport d'activité 2009

Quelle(s) réponse(s) à la multiplication des contre-témoignages ?

Le positionnement très critique de NSAE par rapport à l'institution ecclésiale a pu, par le passé, apparaître à certains comme outrancier. A travers l'affirmation d'une ligne de restauration pré-conciliaire et la multiplication des contre-témoignages (affaire de Ratisbonne, affaire de Recife, réintégration unilatérale des lefebvristes, récupération de la branche dure de l'anglicanisme, affaire du préservatif), l'institution ecclésiale confirme malheureusement la pertinence du positionnement de NSAE pour une Eglise autre dans un monde autre. Reste à savoir si nous pourrions et saurons, avec d'autres, transformer notre indignation en contribution à la venue du Royaume, et offrir à tant de catholiques, qui se sentent aujourd'hui orphelins d'une Eglise fidèle à l'Evangile, l'espace communautaire de partage, de réflexion et d'approfondissement de leur foi en Jésus-Christ, dans un lien vital, et pour ainsi dire sacramentel, avec ce qu'ils vivent au quotidien – un quotidien de plus en plus dur pour le grand nombre.

NSAE au sein des Parvis

NSAE se félicite de la vitalité et du dynamisme nouveau de la fédération « Les Réseaux du Parvis » qui, forte de la diversité des associations qui en sont membres, se développe, se structure, prend position (*cf.* le communiqué « Sur les parvis, la coupe est pleine ») et fait mieux connaître ses engagements. Nous sommes partie prenante et actifs dans ces évolutions ; très à l'aise, nous y apportons notre pierre pour un bénéfice mutuel.

A ce propos, outre le rôle important joué par de nombreux membres de NSAE dans la rédaction de la revue *Réseaux des Parvis*, soulignons le travail essentiel de NSAE dans l'élaboration et la rédaction du hors-série 21 de la revue intitulé « Capitalisme et libéralisme ».

Vie des groupes

A l'exception du groupe Ile-de-France, les collectifs n'envoient pas spontanément les échos de leurs actions... mais le font volontiers s'ils sont sollicités (11 groupes ont ainsi récemment réagi). Dans les collectifs, les avis divergent et tous ne participent pas forcément aux actions menées. Certains groupes se montrent parfaitement autonomes ; d'autres sont davantage en demande d'organisation. On retrouve pourtant des préoccupations communes : prise en compte du travail fait au CA, partage d'Evangile, contact avec la presse (visibilité de NSAE), participation à des actions initiées par d'autres (Cercles de silence...).

Il a donc semblé important : 1) de renforcer les liens avec les collectifs, travail confié par le CA à André Thireau qui, par son travail et sa persévérance, a permis une information plus précise et plus régulière du CA quant à la vie des collectifs locaux ; 2) de créer ou alimenter des liens entre les collectifs NSAE pour mutualiser les informations, actions, questionnements, créer un espace d'échange des compétences, de talents, de connaissances ; 3) d'inciter les collectifs à travailler avec des groupes proches (appartenant à la fédération *Réseaux des Parvis* ou non) par l'ouverture aux mêmes questionnements et la priorité donnée aux petits, dans leurs réflexions comme dans leurs actions.

Quel service d'humanité pour NSAE ?

Faire de NSAE le lieu d'une Eglise autre : cette préoccupation donne depuis longtemps lieu à des réalisations concrètes, dont nous avons eu cette année encore de beaux exemples :

- expérience de célébration le 27 juin « sur invitation » du groupe local NSAE-Cher (Annie et Philippe Grazon à Vierzon) : utilisation de la banderole de l'AG, texte d'une association théologique mexicaine, geste d'accueil et de paix, prière eucharistique dite ensemble ;
- Chrétiens Aujourd'hui (Chantal Fournier) : célébration bimestrielle. La dernière portait sur le thème de l'eau (évangile de la Samaritaine) avec 50 à 60 présents !
- Paroles en Liberté à Tours (Marie-Thérèse Arnould) : célébrations avec un travail scénique intéressant (lumière plus intense si les cas évoqués conduisent vers la lumière...);
- Expérience de célébration à NSAE-Dordogne (André Thireau).

Autant d'idées qu'il serait bon d'échanger et de confronter entre les groupes.

Du côté des commissions de NSAE

La commission « International » a été rebaptisée « Relations extérieures ». Il s'est agi en particulier de définir une mission claire de NSAE dans les différentes instances auxquelles elle participe déjà ou souhaite participer à l'avenir : Parvis, Réseau européen, IMWAC.

Après un an de travail fusionné entre les commissions « NSAE et Evangile » et « Précarité et exclusion », des discussions nourries ont conduit le CA à réenvisager un traitement séparé des deux problématiques, étant donnée l'ampleur – et la spécificité – de celles-ci. Ainsi :

- NSAE-Evangile se recentrera sur les moyens et modalités selon lesquels NSAE se saisit de l'Evangile dans notre vie associative ;
- Précarité-Exclusion se concentrera sur les modalités concrètes les plus pertinentes pour que NSAE aborde LE politique (conscientisation et méthodologie).

Deux points de vue (complémentaires plutôt qu'opposés) : l'analyse croyante vient dans un second temps par rapport à l'événement, mais il s'agira aussi de redécouvrir l'importance de la « lecture gratuite » de l'Evangile.

Le CA a décidé de rédiger un cahier des charges précis pour la commission « Précarité et Exclusion » (ambitions précises, méthodes de travail, feuille de route, articulation des différentes échelles locale, nationale, européenne).

En outre, les commissions, structurées autour d'un noyau de personnes actives, ont souhaité ouvrir leurs travaux à tous les membres de NSAE qui souhaitent s'y associer, y compris de façon ponctuelle, ce que rend aujourd'hui possible un outil comme l'Internet, sans même parler du téléphone !

NSAE et Evangile, un an après !

Depuis plusieurs années déjà, au niveau de nombreux collectifs comme au niveau national, une grande partie des membres de NSAE ressent le besoin d'accorder une place plus large au renouvellement des pratiques d'expression collective et de partage de leur foi, qu'il s'agisse du langage ou des gestes dans lesquels la foi chrétienne se dit et se communique aujourd'hui. C'est

dans cette perspective que les membres de la commission NSAE et Evangile ont souhaité, dans le sillage d'une expérience de célébration menée par les membres de NSAE Cher, consulter l'ensemble des collectifs locaux, sur la base d'un questionnaire intitulé « *Proposition d'échange sur les pratiques d'expression et de partage de la foi* », afin de recueillir les diverses pratiques de célébration des collectifs, inciter ceux-ci à mutualiser ces pratiques, en discuter, innover. L'idée pour la commission sera de formuler, après avoir reçu les réponses des uns et des autres, des pistes et des propositions sur les modalités et le sens de nos célébrations.

Il en ressort d'ores et déjà, à titre provisoire puisque 9 collectifs ont répondu au questionnaire à ce jour, que les pratiques de célébration au sein de NSAE restent occasionnelles ; certains prennent un temps de prière collective. La Bible trouve souvent sa place, en lien avec le vécu des participants. Nous notons l'insistance des différentes réponses sur deux dimensions : l'importance du partage (partage du vécu, de la foi, des divers engagements...) ; et la volonté de maintenir un lien de va et vient entre la foi et le vécu, les engagements. Cela s'accompagne du désir de créativité en matière de partage de la foi en général, et de célébration en particulier, afin que l'expression de la foi demeure un soutien à l'espérance pour les vécus et les engagements.

Des liens renforcés à l'international

IMWAC : le *Mouvement International Nous Sommes Eglise* (IMWAC) a changé son fonctionnement, permettant désormais la présence en son sein de 2 représentants par pays (plutôt qu'un seul antérieurement). En conséquence, la candidature de NSAE a été présentée pour la France, et validée. Cela impliquera pour NSAE de participer, avec l'association DLE (*Droits et Libertés dans les Eglise*) aux travaux et échanges de l'IMWAC, essentiellement menés en anglais, à côté d'une activité assez forte de groupes hispanophones, comme *Nous Sommes Aussi l'Eglise-Chili*. Nous nous engageons ainsi à recevoir et faire circuler l'information à l'intérieur d'IMWAC, à l'intérieur de nos réseaux et vers la presse le cas échéant. Il n'y aura pas de cotisation à payer, mais il faudra prendre en charge les frais liés aux rencontres. Parmi les activités à venir, outre les communiqués de presse sur la réforme de l'Eglise catholique, il y a le soutien à des projets, par exemple la participation aux forums sociaux et le projet lié au 50^{ème} anniversaire de Vatican II en 2015 (en liaison avec le Grand Rassemblement de Lyon en 2010).

Une nouveauté : au niveau européen, suite à l'élection du nouveau Parlement européen, un nouveau groupe de travail « Plateforme du Parlement Européen pour la Laïcité en Politique » a été créé le 2 septembre pour prendre la suite du groupe de travail sur la séparation religion/politique. NSAE est favorable à ce que l'OCL, où elle est représentée, soit partie prenante de cette plateforme, avec une action directe possible de NSAE.

Le *Réseau européen Eglises et Libertés* : la France est représentée dans ce réseau européen (RE) par 5 associations (DLE, FHE, NSAE, Partenia 2000, Parvis). La rencontre annuelle 2009 du RE s'est déroulée à Londres du 7 au 10 mai et Didier Vanhoutte a accepté d'y participer en tant que représentant de NSAE. En amont de cette rencontre, la commission « Relation extérieures » de NSAE a travaillé en particulier pour proposer des amendements à la motion préparée en France pour le RE, précisant les axes d'action du RE en direction du Conseil de l'Europe. En tout état de cause, il est essentiel d'explorer le terrain, de trouver des

partenaires, et de travailler ensemble sur des thèmes rassembleurs (avec ATD-Quart Monde par exemple, qui dispose du statut d'OING auprès du conseil de l'Europe).

Occasions saisies

« Benoît XVI n'est pas tombé du ciel », tribune libre proposée par Karim Mahmoud-Vintam au quotidien *Libération* au titre de Président de NSAE et enseignant de géopolitique à Sciences Po Lyon, et publiée le lundi de Pâques, qui a suscité de très nombreux commentaires et traductions en italien et portugais.

Les éditions de l'Atelier lui ont demandé d'écrire un livre développant les principaux thèmes abordés dans l'article de presse, ce qui a donné *Pour une Eglise autre* (titre choisi par l'éditeur), sorti en librairie à la fin du mois d'octobre.

Soulignons aussi la parution de « Eglise, qu'as-tu fait de ton Evangile », dernier hors-série (n°22) de la *Revue des Parvis* réunissant de nombreux articles et auteurs de notre mouvance, et qui a connu un immense succès, qu'il s'agisse de ventes directes ou de ventes *via* notamment la boutique de l'hebdomadaire *Témoignage Chrétien*.

Enfin, nous pouvons nous féliciter du long portrait consacré au président de NSAE dans le *Témoignage Chrétien* de la première semaine de décembre, qui souligne l'intérêt porté par cet hebdomadaire à notre association.

Bravo à l'OCL !

Membre fondateur de l'*Observatoire Chrétien de la Laïcité* (OCL), NSAE peut être fière du travail accompli par l'OCL en cette années charnière pour les chrétiens des Parvis que nous sommes. On peut citer entre autres : la prise de position de l'OCL sur l'accord France-Vatican (reconnaissance des diplômes de l'enseignement supérieur catholique) et la saisine du Conseil d'Etat que cela a occasionné ; sa prise de position sur le voile intégral ; son vigoureux communiqué de presse dénonçant les propos tenus par François Fillon au Vatican ; sa prise de position sur la loi Carle ; sa participation au colloque « Europe et laïcité : espace démocratique et expression des convictions » à l'UE ; sa participation au colloque de l'Observatoire International de la Laïcité (« La laïcité à l'école ») au Sénat ; sa participation aux journées UFAL Limoges : « Economie, santé, laïcité » qui fut l'occasion de nouer des contacts très intéressants ; et enfin son communiqué de presse sur les minarets, rare voix chrétienne laïque sur le sujet.

Evénements remarquables

Président de « *Croyants sans frontières 61* », association adhérente de NSAE, et ancien administrateur CFDT, Gilles Tresse fut accusé de coups et blessures par un policier lors de l'évacuation du hall de la CRAM le 31 mars 2008. L'audience a eu lieu le 6 octobre dernier à Rouen. NSAE lui a exprimé tout son soutien.

La situation financière critique de *Témoignage Chrétien* (TC), seul organe de presse indépendant issu de la Résistance et encore actif, a suscité des débats animés sur la pertinence d'une aide de NSAE à TC. NSAE a finalement décidé d'envoyer, *ès* qualité, 500€ (décision adoptée après vote par 15 voix pour, 4 abstentions, 0 contre) et de rédiger un courrier

d'information aux adhérents. Plusieurs éléments ont joué dans cette décision, notamment le fait que c'est TC qui a impulsé la naissance et le développement de NSAE à partir de la diffusion (en novembre 1995) de la *Requête du peuple de Dieu* lancée en Autriche. L'aider aujourd'hui était donc légitime. Ce fut aussi un acte politique pour le pluralisme de la presse. Mais ce soutien financier ponctuel n'empêche ni la liberté de poursuivre chacun son chemin personnel, ni celle de travailler davantage ensemble.

Mise en œuvre des orientations 2008 : (s')informer, (se) former

Le CA de NSAE a souhaité se saisir d'une orientation forte de l'AG 2008 : *(s')informer, (se) former*, en d'autres termes comprendre pour agir, devenir le lieu d'une économie humaine, être un outil d'éducation populaire. Pour ce faire, le CA a longuement réfléchi au cours de cette année à la méthode la plus appropriée pour initier un tel chantier et le mener à bien :

- Au plan interne, utiliser au maximum les outils déjà réalisés (contributions des intervenants à l'AG, hors-séries de Parvis et en particulier « Capitalisme et Libéralisme » dont NSAE a eu la responsabilité avec Partenia 77, site de NSAE, groupe Google, Bulletin de Liaison), privilégier les liens entre les différents groupes de Parvis à l'échelle locale, mutualiser les compétences et expériences des collectifs (penser aux membres individuels qui représentent 1/3 des adhérents !), organiser des « journées d'été »...
- Au plan externe, collecter des informations sur les différents sites (blog de l'OCL...), renforcer au niveau national les relations avec des associations partenaires (mêmes valeurs, mêmes intérêts, compétences complémentaires), ne pas hésiter à entrer en contact avec des spécialistes des questions qui nous semblent essentielles ou sur lesquels l'association souhaite affiner son expertise...

A ce propos, il semble essentiel que les différents collectifs se saisissent pleinement du site de NSAE, afin qu'il devienne un outil de travail pour les collectifs et qu'ils investissent leur espace d'échanges virtuels : chaque groupe peut d'ores et déjà nourrir le site dans la rubrique « Vie des réseaux ». Le webmestre s'engage à donner la procédure à suivre pour écrire sur le site et déposer une contribution.

Hommage à Gaston Guillaume

Certains d'entre nous étaient présents aux obsèques de Gaston. Il y aurait beaucoup à dire sur sa personnalité, les moments forts de sa vie militante, son rôle irremplaçable dans la naissance de NSAE, vu (en accord avec Jacques Chatagner) comme complémentaire, et non comme concurrent de DLE (en témoigne en particulier la publication d'un Bulletin de Liaison commun aux deux associations) et son souci constant d'une réflexion spirituelle forte, en référence à l'Évangile. *A nous maintenant de faire vivre l'héritage de Gaston !*